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2月14日，福建一艘渔船在金门海
域遭遇台“海巡署”巡逻船追逐驱离，
致船上 4 人全部落海，其中 2 人死亡。
台方以粗暴和危险的方式对待大陆渔船
和船上人员，是造成这起人命悲剧的根
源。而台方以“大陆渔船进入禁止、限
制水域”这种站不住脚的说法为由，更
凸显这一草菅人命行径的于理不合和冷
血无情。

厦门距离金门仅约 10 公里，台方
将金门和小金门岛附近数公里皆划为

“限制水域”和“禁止水域”，令福建临
近县市渔民出海时一不小心就会“越过
雷池”。海峡两岸同属一个中国，台湾
是中国领土不可分割的一部分。自古以
来，厦金海域都是两岸渔民的传统渔
场，根本不存在所谓“限制水域”和

“禁止水域”一说。台方自以为是、自
说自话，毫不尊重正常生产作业的大陆
渔民权益，对“越界”的大陆渔船穷追猛
打、无端抓扣，早已有之，此次更让两位
年轻的大陆渔民平白枉死。

民进党上台后，对待大陆渔船日益
严酷苛刻。去年 11 月，民进党当局就
以“越界”为由查扣1艘大陆渔船，将
渔获全部抛入海中，并将船上 13 名大
陆渔民全数带回调查。此前，民进党当
局频频查扣大陆渔船，动辄课以数百万
元新台币 （1 元人民币约等于 4.3 元
新台币） 的重罚。台方追逐、驱赶大陆
渔船过程中，撞伤大陆渔船、用橡皮子
弹击伤大陆渔民的事也时有发生。

两岸同胞是一家人，很多事本来都
可以商量着办。两岸渔民在自己的传统
渔场内捕鱼，本可通过两岸渔业协商处
理争端，定下和谐相处之道。民进党当
局不承认“九二共识”，自断两岸沟通
渠道不说，遇到分歧还总是“急赤
白脸”，无事生非、小题大做，激化两
岸对立对抗。大陆渔民只是随洋流追寻

鱼群，就算偶尔不慎进入所谓“禁
区”，民进党当局大可好言相劝，何至
于如临大敌、拿枪拿炮，使大陆渔船船
覆人亡？

对比大陆方面对台湾渔民的关
爱，民进党当局宁不自愧？数十年
来，大陆秉持“两岸一家亲”理念，
为保障两岸渔民正常作业做了大量工
作，特别是在沿海多地设立台轮停泊
点、台湾渔民接待站，为台湾渔船和
渔民提供避风、补给、抢险、救助等
相关协助和保障。两相对照，何者才
是两岸同胞之间应有的情怀和正常的
相处之道，不言自明。

不幸事件发生至今，台方并未对
造成命案说一句“抱歉”，并以“侦讯
不公开”为由拒绝还原事件具体过
程。陆委会称，海巡单位“依法处
置”“责无旁贷”“过程并无不当”，并反
咬一口，要求大陆方面“约束”渔民的行
为。“海委会主委”管碧玲则称，台“海巡
署”是“依法行政，没有什么恶性行为”

“执法是必须的”。台检方还扬言，不排
除对 2名生还者以“非法入境罪”侦办。
言语满是冷酷无情和对抗思维。

大陆方面对台湾同胞充满善意，
但决不容忍台方无视大陆渔民生命财
产安全的行径。大陆海警部门已在厦
金海域开展常态化执法巡查行动，保
障大陆渔民生命财产安全。台方应尽
快放船放人，做好善后工作，查明事
实真相并严肃处置相关责任人，给遇
难人员家属和两岸同胞一个交代。民
进党当局若继续狡辩顽抗，大陆方面
保留采取进一步措施的权利，一切后
果由台方承担。
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在香港欣赏烟花汇演、在澳门观看花车
巡游、在深圳围炉吃年夜饭、在广州逛新春
花市……这个春节，香港和澳门热闹非凡，丰
富多彩的贺新春活动吸引了不少内地游客到
访；与此同时，港澳居民也通过高铁、自驾等
方式来到大湾区内地城市，赏景、购物，共庆
佳节。粤港澳“一小时生活圈”正走进现实，
双向奔赴日渐频密。

不论是赴港澳的内地游客还是港澳居民，
大家纷纷表示，新年新气象，新的一年港澳经
济发展会越来越好，粤港澳大湾区融合也会更
深入。

火树银花 光耀香江

“龙年百业旺，盛世中华强。”大年初二 （2
月11日） 晚上，农历新年烟花汇演在香港维多
利亚港上空精彩登场。“龙腾虎跃”“繁花似锦
江南美”“家在香港”……各具特色的主题烟花
依次燃放，在空中呈现出紫荆花、笑脸、8 字
造型等各种图案，引来了观众们的阵阵欢呼。
大家纷纷拿出手机、相机，记录下眼前这一美
好的瞬间。

“短短20多分钟我就看到了近2.4万枚烟花
的燃放，效果很震撼，真的还想再看一次。”来
自浙江的游客王鸥告诉记者，当烟花在空中绽
放的时候，整个天空变得绚烂多彩，维港两岸
的标志性建筑也清晰可见，现场画面很有美
感，视觉冲击力很强。

烟花汇演只是香港新春活动的其中之一。
大年初三 （2 月 12 日），“农历新年赛马日”活
动在香港沙田马场举行。骑师策马扬鞭，马儿
蹄声哒哒，观众摇旗呐喊……激动人心的氛围
让马场成为了欢乐的海洋。“过年期间观看赛
马、许下‘马到成功’的心愿，是不少香港人
过年的传统项目。”香港市民郭先生表示。

花车巡游、灯会、新春市集……各种各样
的活动吸引了香港市民和游客共享佳节，共庆
团圆。香港特区政府发言人近日表示，春节假
期的访港旅客足迹遍布香港，各项活动均深受
市民和游客欢迎。这些活动展示了香港中西文
化汇聚的多元特色，让旅客感受香港独特的农
历新年气氛。

精彩连连 福满濠江

站在澳门大三巴牌坊前的台阶上，来自北
京的朱宏和家人一起照了张新春全家福。尽管
开启了“虚化背景”模式，但还是能看出他们
的背后“人山人海”。“不只是大三巴，我们走
在议事亭前地、渔人码头时，也会看到很多游
客来澳门过年。这座小城很舒适，也很热闹。”

最让朱宏印象深刻的，是当地的花车汇演
活动。大年初三，15辆花车、30支表演队伍与
近千位表演者从西湾湖广场出发前往渔人码
头，沿途呈献充满特色的精彩演出，为观众送
上新年祝福。丰富多彩的花车造型，风格各异
的民俗表演，赢得了大家的阵阵掌声。紧接
着，“欢乐春节——龙马精神烟花汇演”在澳门
旅游塔对出海面绽放，让当晚的澳门更添喜庆
与热闹。

连日来，遍布各区的丰富活动，让旅客和

居民充分感受到澳门洋溢的新春喜庆气氛。在
大炮台花园、妈阁塘片区、福隆新街步行区等
地，现场人声鼎沸，醒狮表演、挥春书写、手
工制作等多项活动接连登场，让游客充分体验
澳门创新的文化旅游。

“春节期间每天人山人海，人气旺就会带来财
气旺。相信今年澳门旅游业及整体经济会越来越
好。”在澳门从事导游工作的施煜这样表示。数据
显示，春节期间澳门酒店业场所的平均入住率达
九成五；部分商户反映今年春节生意比 2019 年
增加至少三成。

双向奔赴 融入湾区

吃早茶、逛花市、买年货、做美甲……这
个春节，香港居民温女士和家人、朋友几乎

“泡”在了深圳，开启吃喝玩乐全天候消费模
式。“现在往来深港很方便，相对而言深圳的餐
饮、娱乐和各种服务类型更多，产品更丰富，
价格也相对低，所以我的朋友们都很喜欢来深

圳消费购物，不少人还把年夜饭定在了这里。”
不只是深圳，在广州、珠海以及其他大湾区

内地城市，不少港澳居民在春节期间前来游玩打
卡，赏美景、吃美食，享受欢乐的假期生活。

值得关注的是，本次农历新年假期是“澳车
北上”“港车北上”政策正式实施后的首个春节长
假，在“北上”消费潮的带动下，“人车自由行”“一
车满往返”的自驾通关模式成为港澳居民出行首
选方式之一。据边检部门统计，2 月 10 日至 13
日，经港珠澳大桥珠海公路口岸出入境车辆累计
达 5.99万辆次，其中港澳单牌车数量超过 4.3万
辆次，占比超过口岸客车通行总量的七成。

为妥善应对客流车流高峰，港珠澳大桥边
检站加大警力投入，增设前置引导及人工查验岗
位，开足、开满查验通道，缩短旅客候检时间；针
对今年春节期间深圳湾口岸 24 小时通关的情
形，南方电网深圳供电局增派应急人员在该口岸
全天不间断值班，并对全市部分供港线路进行重
点关注；海关、检验检疫、铁路部门等也都各尽其
能，保障内地与港澳居民的双向奔赴。

龙腾港澳贺新岁

欢愉且胜意 万事皆可期
本报记者 柴逸扉

龙腾港澳贺新岁

欢愉且胜意 万事皆可期
本报记者 柴逸扉

本报台北 2月 19日电 （记者张盼）
台湾传统艺术中心“国光”剧团近日在台
北举行“开箱”仪式，现场演出《八仙献寿》

《天女祈福》《财神进宝》等吉祥戏，邀请民
众共同参与，祝福众人开工大吉，并宣布
开春第一档戏将于3月亮相。

“国光”剧团自从1995年成立后，每
年皆会遵循古礼，举行开箱、封箱仪
式。“封箱”仪式在农历新年前举行，由
剧团箱管人员在装有蟒袍、官衣、富贵
衣和喜神的“大衣箱”贴上“封箱大
吉”封条，代表结束一年的辛劳，并为
戏神祖师爷“换袍”。新春伊始，则会举
行“开箱”仪式，将戏服从戏箱中取出
来，象征崭新年度的开启。

这位戏神祖师爷是唐明皇，即唐玄
宗。《新唐书·礼乐志》记载，“唐玄宗既
知音律，又酷爱法曲，选坐部伎子弟三
百，教于梨园。”后世将戏曲界称为“梨
园行”，奉唐明皇为“祖师爷”，戏曲从
业者常自称“梨园弟子”。台湾传统艺术

中心主任陈悦宜说，“开箱”是传统戏曲
的特有仪式，此次由青年演员担当主
演，体现传统京剧代代相传。

“国光”剧团开春第一档戏“永恒时
尚·春分”，将于3月8日至17日在台湾戏
曲中心演出，共演出6场、13个剧目。昆
曲演出剧目文武兼呈，文戏有全台唯一
专业昆曲演员温宇航携学生出演的 《占
花魁》 等，武戏有 《盗甲》《夜奔》。京
剧剧目包括 《贵妃醉酒》《春草闯堂》

《打金砖》等经典之作。
“台湾第一梅派青衣”魏海敏将在

《长坂坡·汉津口》 中为青年武生演员李
家德助阵，青年旦行演员黄诗雅去年刚
被魏海敏收为徒弟，也将在全本 《白蛇
传》中挑大梁。“‘永恒时尚·春分’的创排
体现剧团‘京昆并进’的规划、细腻打
造‘传统老戏新美学’的用心和世代传
承的实践。”“国光”剧团团长张育华对
记者说。
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本报香港 2 月 19 日电 （记者冯学
知、陈然） 香港科技大学 19 日在香港科
学园举行记者会，介绍由该校领导的国
际研究团队在阿尔茨海默病诊断和管理
方面取得的最新进展。该团队成功开发
了一项可用于阿尔茨海默病和轻度认知
障碍早期检测的血液测试技术，准确率
分别超过96%和87%，有助于实现阿尔茨
海默病的早期诊断和精准治疗。

据介绍，阿尔茨海默病的一个主要
特征是有害的淀粉样蛋白 （Aβ） 斑块在
大脑中积聚，导致脑细胞功能障碍和丧
失，进而导致渐进式的记忆力衰退、认
知能力下降以及日常活动和沟通困难。
目前，阿尔茨海默病的诊断主要通过观
察临床症状来完成，但能观察到临床症
状时病情往往已发展至中晚期。香港科
技大学领导研发的血液测试技术可同时

检测 21 种与阿尔茨海默病相关的血液蛋
白生物标志物的水平变化，并依此为受
试者评分以评估病情，可在阿尔茨海默
病临床症状出现前 5 至 10 年筛选出患
者，协助医生为患者提供临床诊断和及
时干预，从而改善治疗效果。

负责带领此项研究的香港科技大学校
长、分子神经科学国家重点实验室主任叶
玉如表示，新研发的阿尔茨海默病血液测
试技术简单、高效且入侵性低，可用于筛选
合适的患者以进入临床试验和药物治疗，
也可用于密切监测病情进展和药物反应。

香港科研人员研发出阿尔茨海默病诊断新技术

近日在福建省福州市台江区上下杭历史街区，游客比肩接踵，在这里
赏景购物。近年来，当地通过各类税惠政策支持旅游业发展，助力街区提
升观光品质。图为游客在街区市集选购商品。 王建锋摄 （人民视觉）

近日在福建省福州市台江区上下杭历史街区，游客比肩接踵，在这里
赏景购物。近年来，当地通过各类税惠政策支持旅游业发展，助力街区提
升观光品质。图为游客在街区市集选购商品。 王建锋摄 （人民视觉）

图
为
游
客
在
澳
门
大
三
巴
牌
坊
前
游
览
。

新
华
社
记
者

张
金
加
摄

图
为
游
客
在
澳
门
大
三
巴
牌
坊
前
游
览
。

新
华
社
记
者

张
金
加
摄

图
为
演
员
在
香
港
﹃
新
春
国
际
汇
演
之
夜
﹄
上
表
演
舞
狮
。

新
华
社
记
者

朱

炜
摄

图
为
演
员
在
香
港
﹃
新
春
国
际
汇
演
之
夜
﹄
上
表
演
舞
狮
。

新
华
社
记
者

朱

炜
摄

终场哨声响起，林子颖和队友们拥作一团庆祝胜利，
红色队服上的紫荆花图案在冰球场上格外醒目。

第十四届全国冬季运动会冰球项目设立青年组比赛，
香港男队入围决赛圈。在18日的首轮比赛中，北上千里的
香港男孩们4∶1力克天津队，收获参加“十四冬”的首场
胜利。

这并非是一场轻松的胜利。“对方球员的滑行速度更
快，射门力量也很大。”守门员林子颖赛后说。此时，摘掉
头盔的他满头大汗，不时用手扶着膝盖弯腰喘息，“真的已
经把体力全用完了”。

如他所说，整场比赛天津队都占据着场面上的主动，
频频在香港队门前制造险情。面对天津队的 51 次有效射
门，林子颖做出 50次救挡，仅丢 1球。最后一局，天津队
获得任意球。在与对方球员的一对一攻防中，林子颖冷静
判断、准确出击，封堵了对手的射门。场边的香港队球员
们疯狂地拍打休息区挡板、拿球杆敲击冰面，用冰球特有
的方式为他呐喊庆祝。

队友们也没有辜负林子颖的努力，他们多次通过团队
配合在反击中得分。“球员们的进攻和防守都做得很不
错。”香港队主教练简兆谦赛后说，这是他们第一次全国冬
运会的第一场比赛，“为我的球员感到自豪”。

简兆谦曾是一名冰球运动员，代表香港队参加过“十
二冬”和“十三冬”男子成人组冰球比赛，退役后成为青
少年冰球教练。再次站上全冬会赛场，简兆谦看到了场地
条件和办赛水平的提升，“特别是针对运动员的赛场安全和
医疗服务都做得非常好”。

对头一次来到内蒙古的林子颖来说，除了“比香港低
30多度”的气温外，令他印象最深的就是优质的冰场。“赛
场条件很好，冰面比香港冰场略硬一点，球员 （滑行） 和
冰球的速度都会更快。”林子颖说，这里的冰场不仅数量
多，规模也比香港更大。

尽管气候温暖、全年无冰无雪，但冰球运动在香港青
少年中却有不错的基础。以林子颖为例，不到5岁就接触冰
球的他已有10年球龄，和队里不少球员从儿时就在一起打
球。香港队领队简扬杰告诉记者，香港队球员是面向社会
选拔的，目前从U7到U17各年龄段都已组建梯队，基本每
周都会训练。

由于球员们来自不同的学校，课业和假期安排不同，
全员集合训练并不容易。简兆谦说，备战“十四冬”期
间，全队只有两次短期集训，“但孩子们提高很快，特别是
攻防转换的流畅度有明显改善”，“不再只是凭感觉打球，而是有更清晰的
思路了”。

与获胜相比，简兆谦更看重的是比赛带给球员的锻炼。“能和全国最高水
平的同龄人比赛对他们的发展很有帮助。”简兆谦说，目前中国青少年赛事并
不多，“‘十四冬’冰球设立青年组比赛对推动中国冰球发展很有意义”。

按照赛制，香港队所在的B组4支球队中排名前两位的队伍才能晋级淘
汰赛。首场比赛告捷后，香港队将先后挑战吉林队和东道主内蒙古队。简
兆谦说，球队会把每场比赛都当成决赛去打，“希望能有好的竞赛成绩，吸
引更多香港青少年加入冰球运动”。

简扬杰也表示，比赛成绩并不是最重要的，能来参加全国级别的比赛，对
这些热爱冰球的孩子们来说，“最大的意义就是实现了他们的梦想”。

（新华社呼伦贝尔2月19日电 记者马锴、朱文哲、李春宇）
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